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Дмитрий Пчельников,
организатор проекта вечеринок 
для знакомств.

Я заметил, что женщины в Киро«Я замет
льные, намного сильнее и смелесильные, 

мужчины, ярче и харизматичнее. муж ны
плохо, скорее, грустно. Чтобы сглпл хо, с
эту разницу и нужны песни под г
Представьте: вечер, горит кост
рится ароматный шашлык, небо
пано звездами, после жаркой бан
и спа-комплекса сидят свободны
самореализованные взрослые
люди и как на школьном вы-
пускном хором поют: «Се-е-ела 
батарейка-а-а»!»

Еженедельная деловая газета «Бизнес новости в Кирове». 
Рекламно-информационное издание. 16+
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Как работают на территории Кирова новые правила продажи алкогольной 
продукции в розницу, вступившие в силу с 1 марта? Полиция уверена, 
что результат есть, но говорить о нем пока рано: сейчас нарабатывается 
правоприменительная практика. Депутаты обозначают сложности, 
которые мешают эффективной реализации новых требований. 6

ОТЛОЖЕННЫЙ 
ЭФФЕКТ

Семь ключей к успеху
К 70-летию председателя 
Кировского регионального 
отделения Союза машино-
строителей России, генераль-
ного директора АО «ЛЕПСЕ» 
Геннадия Мамаева.

«Обнуление» ради инфраструктуры
При доработке ко второму чтению региональ-
ного закона об обнулении налога для автомо-
билей на газе предложили поддержать отече-
ственный автопром.

5

МУП «Водоканал» 
обновляет автопарк
В первом полугодии 2023 года МУП «Водо-
канал» закупило 10 единиц автотранспорта и 
спецтехники.
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На этом уровне в пятницу, 
28 апреля, совет директоров 
Банка России сохранил 
ключевую ставку. Такое 
решение финансовый 
регулятор принимает пятый 
раз подряд. По прогнозу 
ЦБ, годовая инфляция со-
ставит 4,5-6,5% в 2023 году и 
вернется к 4% в 2024-ом.

7,5%
ЦИФРА

Право на использование логотипа «650 
Киров» дирекция по подготовке к юбилею 
передала администрации Кирова, депутат-
скому корпусу и Вятской ТПП. Официально 
это закрепили двумя подписанными согла-
шениями. 

Как сообщил первый зампред 
правительства Кировской обла-
сти и председатель региональ-
ного оргкомитета Дмитрий Кур-
дюмов, заявка на регистрацию 
логотипа подана в Роспатент, 
а значит дирекция получила 
исключительное право на ис-
пользование знака.

– Сегодн я (26 а п ре л я, – 
ред.) подписано два ключе-
вы х соглашени я, которые 
позволяют муниципалитету, 
депутатам и Вятской ТПП ис-
пользовать логотип на офи-
циальных страницах и аккаун-
тах. Его можно включать в рассказы о мероприятиях 
и социальную рекламу, при этом исключена коммер-
ческая выгода, – подчеркнул первый зампред. 

– Юбилей Кирова станет знаковым событием как 
городского, так и регионального масштаба. Такие даты 
не обходятся без особого знака, символа, который 
должен быть ярким и узнаваемым и для кировчан, 
и для наших гостей. Сегодня мы получаем право и 

возможность официально использовать для украше-
ния Кирова логотип юбилея, – отметила глава города 
Елена Ковалева.

– Принципиально важно, что бизнес может при-
нять участие в использовании логотипа, соблюдая 

определенные условия. Уверен, что 
логотип теперь мы будем встре-
чать все чаще и чаще, – сказал от 
лица бизнес-сообщества президент 
Вятской ТПП Андрей Усенко.

Проектный менеджер дирекции 
Дмитрий Скопин обозначил ряд 
важных моментов по использова-
нию логотипа. Так, необходимо 
изучить положение, написать 
заявление, выслать его на почту 
дирекции, дождаться ответа и за-
ключить соглашение.

— Делаем все быстро, по почте –
оперативно, – заверил Скопин.

Дмитрий Курдюмов также со-
общил, что в настоящее время 
обсуждается вопрос организации 

конкурса на лучшее использование лого какой-то тор-
говой маркой.

– На мой взгляд, это красиво. Это будет дополни-
тельной мотивацией бизнеса. Можно использовать в 
некоммерческих целях и на своей продукции, – сказал 
первый зампред.

– Идея замечательная, дирекция предоставит черно-
вик положения, – ответил АНО Алексей Чепцов.

ЮБИЛЕЙ

Право на логотип

ЦИТАТА

Эльвира Набиуллина,
председатель Банка России (во время заявления 
по итогам заседания совета директоров 28 апреля). 

«Инфляция складывается чуть ниже нашего фев-
ральского прогноза, а динамика ВВП – выше. 
В этом году мы ждем продолжения восстановле-

ния экономики. Оно может сопрово-
ждаться усилением инфляционного 

давления. А это во многом будет 
зависеть от факторов со стороны 
спроса. Если мы увидим признаки 
такого ускорения инфляции, ко-
торое станет угрозой достижению 

цели 4% в 2024 году, то нам уже на 
ближайших заседаниях может 

понадобиться повышение 
ключевой ставки». 

27 апреля прошло очередное пле-
нарное заседание Законодательного 
собрания Кировской области.

Парламентарии системно работают над 
принятием социально важных инициатив. 
На минувшей сессии депутаты единогласно 
поддержали законопроект об увеличении 
размеров социальных выплат. В Заксобрание 
его внес губернатор Александр Соколов.

Законопроект увеличивает финансовую 
поддержку многодетных семей, награжден-
ных орденом и медалью ордена «Родительская 
слава», и тех, кто внес значительный вклад в 
развитие Кировской области и награждены 
Премией Кировской области, удостоены зва-
ния «Почетный гражданин Кировской обла-
сти».

Областная единовременная выплата при 
награждении орденом «Родительская слава» 
теперь составит 200 тысяч рублей, выплата 
за медаль ордена – 100 тысяч рублей. Еди-
новременная и ежемесячная выплаты лицам, 
которым присвоено звание «Почетный граж-

данин Кировской области», соответственно 
составят 100 тысяч рублей и 10 тысяч рублей. 
Выплата лауреатам Премии Кировской обла-
сти увеличена до 50 тысяч рублей.

Спикер ОЗС Роман Береснев отметил, что 
принятое решение о выплатах еще раз под-
черкивает значимость заслуг этих граждан.

Также на пленарном заседании депутаты 
привели ряд областных законов о выборах 

и референдумах в соответствие с фе-
деральным законодательством. После 
обсуждения парламентарии одобрили 
и перечень объектов, подлежащих фи-
нансированию за счет фонда поддерж-
ки инициатив населения. Перечень 
составлен на основе предложений 
депутатов, которые опирались на дан-
ные из районов Кировской области.

– Этого решения сегодня ждут наши 
избиратели. В моем избирательном 
округе готовность к реализации очень 
высокая, буквально за лето эти вопро-
сы можно будет решить, как только 
появится бюджетная роспись и будет 

осуществлено финансирование. Такие ини-
циативы доходят до конкретных избирате-
лей, они крайне нужны и важны, поэтому 
продолжим работать в этом направлении, – 
заверил Роман Береснев.

Кроме того, депутаты единогласно утвер-
дили положение о ежегодном конкурсе пред-
ставительных органов муниципальных об-
разований региона. Он позволит выявлять 

лучшие практики представительных органов 
и в дальнейшем тиражировать их на всю об-
ласть. Инициативу выдвинули председатель 
ОЗС Роман Береснев и вице-спикер Алексей 
Потапенко.

Конкурс планируется проводить ежегод-
но в период с 15 января по 15 апреля среди 
представительных органов, председателей 
и депутатов местных дум. Предполагается, 
что будет учреждено 11 номинаций, которые 
учитывают численность населения и тип му-
ниципалитета, где работает представитель-
ный орган.

По словам Алексея Потапенко, основная 
цель конкурса – повысить роль представи-
тельных органов местного самоуправления и 
стимулировать депутатов на более активную 
работу.

Был учрежден и второй конкурс, но уже для 
школьников «Я – законодатель». Роман Бе-
реснев подчеркнул, что интерес к развитию 
законодательства и деятельности депутатов 
должен появляться у ребят уже в школьном 
возрасте. 

В области увеличили финподдержку многодетных 
семей и учредили конкурс для законодателей

ОБЩЕС ТВО

#ПервыйЗам
Дмитрия Печёнкина депутаты единогласно согла-
совали на пост первого заместителя главы адми-
нистрации Кирова. Он будет курировать вопросы 
благоустройства, ЖКХ, дорожной деятельности, 
создания условий для транспортных услуг населе-
нию, поддержки в состоянии готовности объектов 
гражданской обороны. 

#Награда
По указу Владимира Путина директор ООО «Молот-
Оружие», депутат ОЗС Равиль Нургалеев награжден 
медалью ордена «За заслуги перед Отечеством 
II степени». С формулировкой – «За достигнутые 
трудовые успехи и многолетнюю добросовестную 
работу».

#КомитетОЗС
Бориса Веснина утвердили на должность пред-
седателя комитета заксобрания Кировской области 
по регламенту и взаимодействию с институтами 
гражданского общества. Он сменил на посту Романа 
Титова, избранного на предыдущей пленарной сес-
сии председателем комитета по экономике, бюджету 
и развитию предпринимательства. 

#Рабгруппа
В Кировской области создали рабочую группу, 
которая займется проработкой внедрения и исполь-
зования программного комплекса, на базе которого 
действует сайт маркетплейса «Сделано в Москве». 
Куратором назначен зампред правительства Михаил 
Сандалов.  

#Ликвидация
В Кирове ликвидируют управление административ-
но-технического и муниципального контроля из-за 
моратория на плановые проверки. Это приведет к со-
кращению 4 человек с руководящих постов. Оптими-
зация позволит сэкономить до 1,5 млн рублей в год. 

#ОПКО
В Общественную палату Кировской области ищут 
трех новых членов. Заявки от НКО принимаются 
до 10 мая. Екатерина Садакова подала заявление о 
выходе из состава ОПКО в связи с высокой профес-
сиональной занятостью, Алексея Куклина исключили 
из-за неучастия в заседаниях без уважительных при-
чин, а Владимир Огородов перешел на пост замми-
нистра сельского хозяйства и продовольствия.  

#УФАС
При Кировском УФАС обновился общественный 
совет. Его председателем единогласно избран вице-
президент и начальник управления развития бизне-
са Вятской ТПП Михаил Гальцов.
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Дирекция представила примеры то-
варной продукции с использованием 
логотипа «650 Киров».
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Мария Бутина сооб-
щила о проработке 
с коллегами по 
вопроса о строй-
ках из дерева. 
Об этом депутат 
Госдумы от Ки-
ровской области 
рассказала в среду, 
26 апреля, в программе «Отчет де-
путата»16+, комментируя свои встре-
чи в регионе.

– Вчера была на предприятии Segezha 
Group, это Вятский фанерный комбинат. Это 
уже третий комбинат, который посещаю в 
регионах России, – отметила Мария Бутина.

Отвечая на вопрос ведущего Владими-
ра Сметанина: «Почему такое внимание к 
лесоперерабатывающим предприятиям?», 
пояснила:

– Ко мне когда-то было обращение во время 
поездки в Лузу. Вопрос вот в чем: к сожале-
нию, такие социальные объекты, как ФАПы 
или школы сейчас нельзя строить из дере-
ва. Те деревянные, старые, что стоят сейчас, 
почему-то нормально, а строить из дерева 
новые почему-то нельзя. Мы с коллегами 
из комитета по лесным вопросам как раз 
сейчас занимаемся проработкой вопроса, 
чтобы разрешить такое строительство при 

выполнении соответствующих требований, – 
прокомментировала депутат нижней палаты 
парламента.

Возвращаясь к компании из Кировской 
области, гость студии добавила:

– У «Сегежи» сейчас есть огнеупорная 
древесина, делают специальную противо-
пожарную обработку – дерево не горит. Они 
должны были завершить эту работу, как раз к 
концу марта завершили. Только при сохране-
нии этих условий – соблюдения требований 
безопасности – мы сможем на что-то выйти. 

Мария Бутина подчеркнула, что «много-
этажное строительство из дерева уже ве-
дется». В Европе «везде распространено». В 
России первый квартал из многоэтажных 
домов из дерева уже построили в городе Со-
кол Вологодской области.

ЛПК

«Лесная» проработка 
для объектов из дерева

В Кировской области продолжается 
согласование муниципальным обра-
зованиям заявок на ремонт местных 
дорог, которые выбрали сами жители. 
На работы по поручению губернатора 
Александра Соколова ранее дополни-
тельно был выделен 1 млрд рублей.

– Жителям безразлично, местная, област-
ная или федеральная это дорога – ими поль-
зуются все. И совершенно справедливо же-
лание каждого человека, чтобы дороги были 
качественными, – подчеркнул в одном из  
своих выступлений глава региона.

Именно поэтому в регионе изменился 
подход: уже в текущем году будут ремонти-
роваться дороги и улицы, занявшие первые  
места по итогам голосования жителей.

В региональном минтрансе назвали участ-
ки трасс, проведение работ на которых в рам-
ках «дорожного миллиарда» – субсидии из об-
ластного бюджета – на сегодняшний день уже 
согласовано. 

В список автодорог вошли:
• по ул. Красноармейская в г. Белая Холу-

ница (протяженностью 0,65 км),

• автодорога жилой зоны № 1 в пгт Левин-
цы Оричевского района (0,266 км),

• Тужа – Высоково Тужинского района (1,9 
км),

• по ул. Суворова, ул. Труда в пгт Тужа (об-
щей протяженностью 1,87 км),

• Киров – Малмыж – Вятские Поляны – 
Шурма Уржумского района (2,05 км),

• по ул. Советская в  
пгт Ленинское Шабалин-
ского района (0,467 км),

• в пгт. Верхошижемье – 
11 объектов (общей про-
тяженностью 5,291 км),

• по ул. Октябрьская, 
ул. Гагарина, ул. Комму-
нистическая в пгт Свеча 
(общей протяженностью 
2,675 км),

• по ул. Мира, ул. Мо-
лодая Гвардия в пгт Суна 
(общей протяженностью 
0,77 км),

• по ул. Коммуны в пгт 
Нолинск (0,835 км),

• по ул. Чапаева,  
ул. К. Маркса, а также ул. Тургенева, ул. Но-
вая, проезд по ул. Прудной в г. Котельниче 
(общей протяженностью 2,88 км),

• в Белохолуницком районе по ул. Юбилей-
ная в с. Всехсвятское (0,9 км), ул. Школьная в 
с. Сырьяны (0,7 км),

• по ул. Белинского в г. Уржуме (0,444 км),
• по ул. Красноармейская, ул. Авиаци-

онная, ул. Мелиораторов, ул. Некрасова,  
Проезд ул. Комарова – ул. Красноармейская 
в пгт Лебяжье (общей протяженностью 3,319 
км).

С учетом того, что дороги выбирали сами 
жители муниципальных образований, в пере-
чень попадают именно те участки, ремонта 
которых они и хотели. Возьмем для примера 
участок длиной более 2 км дороги Киров – 
Малмыж – Вятские Поляны – Шурма. В селе 
Шурма Уржумского района располагается 
геронтологическое отделение, в котором 
проживают пожилые люди. Сюда ежедневно 
привозят продукты питания, медикаменты, 
однако сильно разбитая дорога не ремонти-
ровалась уже много лет. В прошлом году при-
вели в порядок ее часть в самом поселении, а 
в этом году жители попросили отремонтиро-
вать подъезд к самому населенному пункту.

Дорожные работы на всех этих участках 
начнутся после проведения торгов и заклю-
чения контрактов при благоприятных погод-
ных условиях. 

«Все заявки, которые поданы муниципаль-
ными образованиями, будут согласованы в 
мае», – добавили в минтрансе.

Куда направят «дорожный миллиард»
ИНФРАС ТРУК Т УРА

В регионе определят «Блюдо Вятки»
В Кировской области стар-
товал гастрономический 
конкурс региональной кухни 
«Блюдо Вятки». К участию 
приглашаются представители 
бизнес-сообщества. 

Конкурс проводится Вятской 
ТПП при поддержке правитель-
ства Кировской области.

«Дымковская игрушка, Кукар-
ское кружево, Истобенский огу-
рец, фестиваль «Гринландия» –  
вятские бренды, популярность 
которых уже давно вышла за 
пределы региона, можно пере-

числять очень долго. А вятская 
кухня – какая она? Этот вопрос 
все чаще задают гости нашего 
города, «соседи» по региону и 
туристы, приехавшие посмотреть 
на богатую достопримечатель-
ностями вятскую землю», – пишут 
организаторы конкурса о причи-
нах его появления.

В преддверии 650-летия Киро-
ва было принято решение сде-
лать еще один подарок нашему 
городу и «подарить ему не про-
сто фирменное блюдо, а целое 
меню для щедрого вятского за-
столья».

«До конца мая оргкомитет кон-
курса будет собирать рецепты блюд 
от предприятий общепита, профес-
сиональных поваров и кулинаров-
любителей. А в финале экспертное 
жюри выберет победителей в 5 
номинациях: «Блины с припеком», 
«Горячее блюдо», «Суп (похлебка)», 
«Десерт», «Мясной гриль», – продол-
жили в Вятской ТПП.

Блюда, одержавшие победу, 
войдут в вятское меню, которое 
будет представлять наш регион 
на гастрономических выставках, 
фестивалях, подаваться в кафе и 
ресторанах города.

«Для участия необходимо оз-
накомиться с критериями блюд, 
заполнить заявку и отправить ее в 
оргкомитет конкурса», – добавили 
в бизнес-объединении, пригласив 
в участию в конкурсе.

Конкурсная документация раз-
мещена на сайте Вятской ТПП.

ИНИЦИАТИВЫ

Евгений Софронов 
проанонсировал 
открытие в Киро-
ве еще 4-х «Фер-
мерских остров-
ков». Об этом 
министр сель-
ского хозяйства и 
продовольствия Ки-
ровской области рассказал на еже-
недельной планерке, отчитываясь о 
поддержке сельхозтоваропроизво-
дителей.

Министр напомнил, что 20 января в ре-
гионе появилась первая такая специали-
зированная торговая площадка по сбыту 
продукции на площадях торговой сети 
«Пятерочка» на Блюхера, 29 (ТЦ «Март). 
Это совместный проект регионального 
правительства, федеральной сети (ООО 
«Агроторг») с корпорацией МСП. Операто-
ром торговой площадки стал СППК «Вят-
ское фермерство», созданный личными 
подсобными хозяйствами Подосиновского 
района.

– На данной точке реализуется продукция 
производителей малого бизнеса Зуевско-
го, Слободского, Подосиновского и других 
муниципальных округов. Это и молочная, 
и мясные полуфабрикаты, и продукция пче-

ловодства, овощеводства и многое другое, –  
добавил Софронов.

И прокомментировал дальнейшее разви-
тие проекта уже в ближайшей перспективе:

– В мае-июне текущего года заплани-
ровано открытие еще четырех подобных 
«Фермерских островков» разного форма-
та. В мае – в магазинах по адресам Проезд 
Шапяпина,2 и Воровского ,94. В июне – по 
улице Анжелия Михеева, 17 и Мостовицкой, 
12, – сообщил Евгений Софронов.

АПК

Перспективы для 
продукции от фермеров



Мнения:
Владимир Журавлев, 
депутат Кировской гордумы, 
предприниматель: 
– По положению у главного архитектора 

должно быть специализированное архи-
тектурное образование. В Кирове готовят 
только строителей, архитекторов в округе 
готовят в Нижнем Новгороде, Перми, Ка-
зани и в Москве.

Мы не можем пригласить архитектора со спе-
циализированным образованием: уровень компетенции, ответствен-
ности для специалистов такого рода оплачивается, начиная от 
250-300 тысяч рублей в месяц, а уровень зарплаты должен быть по 
уровню ответственности – в это всё упирается. Мы могли бы на-
значить такую зарплату, но оклад у главы администрации города –
150-180 тысяч рублей. Некомфортно будет, когда глава города и 
администрации получают меньше, чем главный архитектор.

Ну а в целом, конечно, после назначения главного архитектора 
города должен измениться подход к строительству и застройке. 
Необходимы ограничительные меры, особенно в старой части города, 
и жесткое их исполнение.

Анатолий Курбатов, 
координатор сообщества
«Красивый Киров»:
– Если бы я выбирал главного архитек-

тора, то выбрал бы человека не из Ки-
рова, чтобы у него не было связей ни со 
строителями, ни с местным бизнесом, 
ни с чиновниками. При этом у него должен 
быть подтвержденный опыт. Принципиально 
рассмотрел бы человека младше 35-40 лет, так 
как нужен свежий взгляд: подходы из советской школы необходимо 
убирать при планировании города Кирова.

К кандидатуре надо подойти неформально. Результаты работы 
будет видеть каждый житель, каждый день встречаясь с улицами, 
от этого зависит качество жизни в городе.

Нам совершенно не нужны топовые архитекторы. Главный архи-
тектор должен контролировать и вести свою линию и уметь нор-
мально договариваться с другими архитекторами, которые будут 
планировать строительство в городе. Здесь нужен молодой человек 
или молодая девушка, которые имеют вкус и принципиальность, 
желание сделать хорошо. Зарплата влияет, но стимул работать 
измеряется немного в другом эквиваленте. Эта должность станет 
вызовом для специалиста. Мне кажется, что средняя зарплата 
заместителя как раз достаточна для комфортной жизни в Кирове. 
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Долгое время негласным «главным архитектором» 
Кирова называли Ирину Рубцову, когда экс-чиновник 
возглавляла управление градостроительства и архитек-
туры. Однако в администрации поправляли: официально 
такой должности нет. И в штатном расписании мэрии 
она отсутствует уже около 15 лет. 

– В администрацию давно поступают сообщения об 
отсутствии комплексного видения развития нашего 
города, о множестве вопросов, связанных с фасада-
ми, памятниками, развитием улично-дорожной сети 
и градостроительной деятельностью. Проанализиро-
вав существующую инфраструктуру и структуру ад-
министрации, мы выяснили: у нас нет специалиста с 
соответствующими квалификациями, которого мож-
но было бы назвать архитектором города. Поэтому и 
было принято согласованное с губернатором решение 
о введении ставки и проведении открытого конкурса. 
Чтобы изменить ситуацию в корне, будем привлекать 
специалистов и из других регионов, – рассказал в эфире 
«Дневного разворота»16+ глава администрации Кирова 
Вячеслав Симаков.

Он отметил, что ранее конкурс на замещение долж-
ности главного архитектора города уже проводился, но 
был признан несостоявшимся: не поступило ни одной 
заявки.

– Думаю, сейчас интерес будет большой. Есть уже за-
интересованные лица – местные специалисты, которые 
работают в Москве. Они интересовались условиями кон-
курса и прочим, – отметил Симаков.

При успешном проведении конкурса главный архитек-
тор займет должность заместителя главы администрации 
города. Будет курировать вопросы градостроительства 
и архитектуры. Под этим понимается комплекс работ, 
связанных с градостроительным планом, развитием 
инфраструктуры (в том числе улично-дорожной сети, 
фасадов и прочего).

Отбором кандидатов займется специальная комиссия. В 
нее уже вошли сотрудники администрации, общественни-
ки, депутаты. Обсуждается вопрос о расширении состава 
участников для более «открытого и квалификационно-
го» проведения конкурса. Вероятно, к работе комиссии 
привлекут специалистов министерства строительства и 
курирующего заместителя председателя правительства.

Одной из первых задач, которая стоит перед главным 
архитектором, станет анализ сложившей ситуации.

– Специалисту необходимо будет проанализировать 
имеющуюся нормативную базу, начать работать с го-
родским планом. Ответить на вопросы: правильная ли 
принята градостроительная политика и что необходимо 
поменять? Тем более, что у нас осталось не так много 
времени до юбилея города. Поэтому надо принимать 
экстренные меры, которые повлияют на внешний об-
лик и отношение жителей города, – заметил Вячеслав 
Симаков, добавив, что главный архитектор будет рабо-
тать с действующими специалистами, однако запрета 
на замену команды нет.

Глава администрации также предположил, что в этот 
раз конкурс точно состоится и на него заявится больше 
одного человека.

Елизавета Захарова.

К А ДРЫ

Архитектор на перспективу

«Специалисту необходимо будет 
проанализировать имеющуюся 
нормативную базу, начать работать 
с городским планом. Ответить на 
вопросы: правильная ли принята 
градостроительная политика и что 
необходимо поменять?»

В Кирове объявлен конкурс на поиск главного архитектора города и одновременно заместителя главы администрации. 
Пока для включения в кадровый резерв. Прием документов продлится до 12 мая. По словам сити-менеджера Вячеслава 
Симакова, уже есть интересанты – местные специалисты, уехавшие работать в столицу.

СОБЫТИЕ

«Первый хирургический центр»: 
Инновации, опыт и новые возможности

25 апреля в Кирове со-
стоялось торжественное 
открытие «Первого хирур-
гического центра» на базе  
пятой площадки много-
профильной медицинской 
клиники «Совермед». 
По горячим следам рас-
сказываем, какие новые 
возможности по диагно-
стике и восстановлению 
здоровья открываются 
перед кировчанами.

Традиционно поздравить ру-
ководство клиники приехало 
много высокопоставленных 
гостей и добрых друзей. Офи-
циальную часть мероприятия 
открыли депутат Госдумы РФ 

Мария Бутина,  Президент  Вят-
ской торгово-промышленной 
палаты Андрей Усенко, а также 
депутаты Кировской гордумы 
Денис Ерохин и Владимир Жу-
равлев.  

Благодаря эффективному и 
грамотному управлению, мно-
гопрофильные клиники «Со-
вермед» заслужили репутацию 
современных и инновационных 
с особым отношением и забо-
той к своим пациентам. Новый 
«Хирургический центр» может 
легко похвастаться просторны-
ми кабинетами для приемов и 
осмотров, современным опе-
рационным и инновационным 
оборудованием, где хирурги 
смогут оперативно проводить 

полноценные операции с по-
следующим пребыванием в ста-
ционаре. «Первый хирургиче-
ский центр» теперь полностью 
укомплектован новыми аппа-
ратами УЗИ диагностики – GE 
Voluson E10 и Phillips EPIQ ELIT.  
С помощью этого оборудования 
врачи смогут диагностировать 
рак груди на самой ранней ста-
дии. А это шанс на полноценную 
жизнь и дополнительные воз-
можности для врачей сделать 
все необходимое, чтобы здоро-
вье кировчан находилось под 
надежной защитой.

Еще одной долгожданной 
новостью стало открытие 
полноценной операционной 
для проведения операций по 

пересадке волос. И вновь «Со-
вермед» – первые в Кирове!
Кировчане и гости областного 
центра давно знают, что «Совер-
мед» – это сочетание многолет-
него опыта работы и передовых 
технологий, 5 современных кор-
пусов, более 40 направлений, 
свыше 200 врачей и медперсо-
нала, которые с заботой и ответ-
ственностью принимают почти 
30 000 пациентов ежемесячно!

�+7 (8332) 22-22-06
� info@sovermed.ru 
� г. Киров, 
   ул.Профсоюзная, 34



В Кировской области про-
должается прием заявок 
на участие в грантовом 
конкурсе для социально 
ориентированных неком-
мерческих организаций. 
Советник губернатора Ки-
ровской области и коорди-
натор ресурсного центра 
«Знание» Михаил Курашин 
напомнил о нововведе-
ниях 2023 года и расска-
зал, какие самые частые 
ошибки допускают заяви-
тели.

– Во-первых, добавлена номина-
ция, связанная с инициативами 
к юбилею города. Это означает, 
что некоммерческие организации 
могут предлагать событийные, 
спортивные и досуговые меро-
приятия для празднования юби-
лея. Во-вторых, появилась третья 
категория сетевых участников – 
те, кто реализует проекты по всей 
нашей области. У нас уже есть 10-
15 организаций, которые вышли 
за рамки локальных проектов. 
Это инициатива общественной 
палаты, которую мы полностью 

поддерживаем, – прокомментиро-
вал Михаил Курашин в программе 
«Особое мнение»16+.

Главным положительным из-
менением конкурса стало увели-
чение суммы гранта. Для сетевых 
проектов максимальная сумма 
составит 1 млн, для локальных 
проектов – 750 тысяч, для начи-
нающих организаций – 350 тысяч 
рублей. Гость студии отметил, что 
такое увеличение (на 70%) суммы 
по сравнению с прошлыми конкур-
сами инициировано самими НКО.

– Если говорить об ошибках, то 
выделю самую банальную – непо-
нимание, что такое «социальный 
проект». Путают его с экологиче-
ским проектом, описанием меро-
приятий. У социального проекта 
есть логика,  и именно ее стоит 

придерживаться при подаче заяв-
ки. Но самая частая проблема 
связана именно с вопросом ка-
чества подачи заявок. Особенно 
тех, которые приходят после пяти 
вечера в последний день приема. 
Как правило, именно заявки, от-
правленные в последний день, 
не проходят отбор. Лучше начи-
нать заранее, – порекомендовал 
Курашин.    

Напомним, грантовый конкурс 
для СОНКО проводит областное 
министерство внутренней поли-
тики при финансовой поддержке 
Фонда президентских грантов. 
В этом году финансирование уве-
личено в два раза – до 30 млн ру-
блей. Заявки на участие в конкурсе 
принимаются до 25 мая. Победи-
тели станут известны 1 августа.

CОЦИА ЛЬНЫЙ БИЗНЕС

Грантовые новшества
Подборка нововведений пред-
стоящего месяца для бизнеса 
от министерства промышлен-
ности, предпринимательства и 
торговли Кировской области.

1 мая. С этого дня Банк России уста-
навливает надбавки по ипотечным 
кредитам, обеспеченным правами 
требований по договорам долевого 
участия в строительстве. Они учиты-
вают завышение стоимости квартир на 
первичном рынке жилья при исполь-
зовании покупателем ипотеки. Мера 
направлена на ограничение рисков 
заемщиков и банков.

2 мая. Последний срок предоставле-
ния декларации о доходах, полученных 
в 2022 году. Отчитаться, к примеру, не-
обходимо налогоплательщикам, кото-
рые прошлом году продали недвижи-
мость, которая была в собственности 
меньше минимального срока владения, 
получили дорогие подарки не от близ-
ких родственников, выиграли в лоте-
рею, сдавали имущество в аренду или 
получали доход от зарубежных источ-
ников. О своих доходах также должны 
заявить ИП,  занимающиеся частной 
практикой нотариусы, адвокаты, уч-
редившие адвокатские кабинеты и др.

2 мая. Начинают применяться ти-
повые условия контрактов на органи-
зацию питания для детей в школах. 
Документ предусматривает ряд обя-
занностей заказчика и исполнителя 
контракта. В частности, запрещается ис-
ключать из меню горячее питание, в том 

числе при замене пищевой продукции. 
Должны использоваться оборудование, 
инвентарь, посуда, соответствующие 
санитарно-эпидемиологическим требо-
ваниям к организации общественного 
питания населения и др. 

15 мая. С этого дня по 1 февраля 2024 
года запланировано проведение экс-
перимента по маркировке отдельных 
видов безалкогольных напитков, в том 
числе с соком, и самих соков. Проект по-
становления разработал Минпромторг 
России. Участие в эксперименте будет 
проходить на добровольной основе.

18 мая. Вступают в силу поправки в 
Налоговый кодекс, расширяющие состав 
сведений, составляющих налоговую 
тайну. Режим налоговой тайны рас-
пространяется на сведения о снятии 
с учета в налоговых органах физлиц в 
связи со смертью, поступившие от на-
логовых органов в банки. Доступ к этим 
данным в банках будут иметь только 
определенные руководством банков 
должностные лица.

29 мая. Вступают в силу новые требо-
вания к товарным знакам, включающим 
названия географических объектов. 
Не могут быть зарегистрированы в ка-
честве ТЗ обозначения, включающие, 
воспроизводящие или имитирующие 
географическое указание или наиме-
нование места происхождения товара, 
охраняемых в соответствии с ГК РФ, 
а также обозначений, заявленных на 
регистрацию в качестве такого до даты 
приоритета ТЗ.

РЕГ УЛИРОВАНИЕ

Майские изменения

МУП «Водоканал» 
обновляет автопарк

В апреле 2023 года введены в экс-
плуатацию: два экскаватора погрузчика 
«CUKUROVA 884» и два самосвала «КАМАЗ 
65115-026», «Lada 4×4», «Lada Niva Trevel» в 
количестве двух штук и два малотоннаж-
ных автомобиля «ГАЗ СОБОЛЬ». В мае–
июле 2023 года на предприятие доставят 
«ГАЗ С41 R13» (автомастерскую на шасси).

Спецтехника и автотранспорт исполь-
зуется в работе по устранению аварийных 
ситуаций и плановых работах по замене 
сетей водоснабжения и водоотведения.

Спецтехника приобретается через меха-
низм лизинга сроком на 5 лет – этот период 
совпадает с эффективным сроком исполь-
зования транспортных средств. Сделано 
это специально, чтобы «возраст» всего ав-
топарка МУП «Водоканал» не превышал 
пяти лет.

Обновление автопарка МУП «Водо-
канал» обеспечит дополнительную на-
дежность и оперативность рабочего 
процесса.

В первом полугодии 2023 года МУП «Водоканал» закупило 
10 единиц автотранспорта и спецтехники.

НОВОС ТИ КОМПАНИИ

+ СТАБИЛЬНАЯ ЗАРПЛАТА

+ ПОЛНЫЙ СОЦПАКЕТ

+ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ
    ВЫПЛАТЫ

(8332) 256-256
доб. 109, 112, 113, 114, отдел кадровг. Киров, ул. Производственная, 25
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Список нарушителей
К депутатскому часу представителей горду-

мы Кирова коллеги из областного парламента 
попросили пройти по своим округам, чтобы 
«вживую» оценить результаты вступивших в 
силу с 1 марта на территории региона «анти-
алкогольных» запретов. Точнее, одного из 
двух, касающегося именно точек торговли: 
с марта розничная продажа алкоголя запре-
щена в торговых помещениях, переведенных 
из жилых в нежилые и расположенных в 
многоквартирных домах, в том числе их 
цокольных и подвальных этажах.

– Я хотела бы поблагодарить депутатов, 
которые проверили не только адреса из пере-
данного нам списка, но и дополнительно 
точки продаж алкогольной продукции и 
пива в своих округах, – сказала глава города 
Елена Ковалева. 

Результаты проверок охарактеризовала 
мягко – «неутешительные», поделившись 
своим депутатским опытом:

– Сама проехала и на первом же адресе 
столкнулась с нарушением. При этом сло-
жилось ощущение, что люди всё знают, но 
даже не планируют выполнять требование 
закона. Уверены, что им ничего не будет. Это 
настораживает, потому что любой закон, 
который принят и действует на территории 
области, обязательно должен быть принят 
к исполнению. Иначе зачем мы принимаем 
такие изменения, если их не исполнять?

И привела примеры нарушений, выявлен-
ных депутатским корпусом. Так, депутаты 
выявили нарушения по 22 адресам, где рас-
положены магазины формата «24 часа». 
Еще 9 – в сетевых магазинах. «Если надо, мы 
вам адреса передадим, сейчас не буду озвучи-
вать», – обратилась Ковалева к сидящим в 
зале сотрудникам полиции.

Перечислила еще ряд проверенных мага-
зинов, отметив, что «в некоторых алкоголь 
выставлен на прилавках».

– На некоторых размещены объявления с 
информацией о запрете продажи алкоголя, 
а в ряде продают алкоголь через решетку, – 
продолжила озвучивать итоги депутатских 
рейдов глава города.

Елена Ковалева подчеркнула, что жители 
ждали вступления в силу закона, который 
«и так переносился». «Однако обращения 
продолжают поступать. Буквально сегодня 
мне на почту пришло. Жители жалуются, 
что в жилых домах продолжают торговать 
алкогольной продукцией, это нарушает их 
покой. Требуют разобраться и навести по-
рядок», – добавила Ковалева, назвав такие 
обращения «абсолютно справедливыми».

Из магазина – в бар
Своими наблюдениями о том, как пред-

приниматели уходят от выполнения требо-
ваний законодательства, поделился депутат 
Владимир Малков. При этом искренне по-
благодарил за серьезную работу сотрудников 
полиции, с которыми народные избранники 
и ходят в рейды днем и ночью.

– Во-первых, есть магазины, у которых 
ИП оформлено на человека с миллионными 
долгами, его даже в России нет, а кто-то в 
тюрьме сидит. Эти магазины продолжают 
работать. Штрафы, которые накладывают 
на ИП в 20-40 тысяч их вообще не пугают – 
их не сравнить с имеющимся долгом,  – рас-
сказал Малков.

– А где у нас служба судебных приставов? –  
спросил позднее депутат Денис Ерохин, 
акцентировав внимание на отсутствии меж-
ведомственного взаимодействия. – Почему 
они, приезжая и видя у ИП с миллионными 
долгами магазин, не выносят у него всё от-
туда и не погашают часть его долгов? 

Владимир Малков обозначил и давно из-
вестную проблему, когда продавцы берут на 
себя ответственность за торговлю: «Говорят, 
что делают это самостоятельно. На них 
как на физлицо наложили штраф в 1-1,5 
тысячи. Его предприниматель заплатит, 

учитывая, какой оборот делает ночью с 
продажи этого алкоголя».

Третья проблема связана с нехваткой дан-
ных: «Иногда сотрудники полиции не могут 
от Росреестра получить информацию – цо-
коль это или первый этаж, переведено по-
мещение из жилого в коммерческое или нет. 
В Росреестре информация очень устарела».

Четвертая касается смены вида деятель-
ности бизнеса: «Предприниматели стали 
по-умному подходить и переводят торговые 
помещения в кафе. По ОКВЭДу кафе, по факту 
магазин, где продолжают продавать пиво на 
разлив и так далее. Если зайти к ним – сразу 
понятно, что это не кафе. Я звонил в Роспо-
требнадзор. Мне сказали, что не могут на 
это повлиять. О чем тогда разговор? Сейчас 
все магазины «24 часа» изменят код ОКВЭД 
и станут кафе? Положат два пирожка на 
прилавок, поставят стол и продолжат 
торговать?»

Пятая проблема касается данных по метра-
жу помещений: «Сотрудникам полиции очень 
сложно получить информацию по квадрату-
ре помещений. Ходить с рулеткой и мерить 
каждый магазин? Это проблематично. Что 
застройщики, что управляющие компании – 

не все предоставляют информацию о размере 
помещения. Взять, предположим, магазин 
на Потребкооперации, 36. Сейчас это у нас 
кафе. Торгуют и площадь показывают всю, 
условно, 1000 квадратов. Продают в заку-
точке, а в договоре тысяча квадратных 
метров числится».

Депутат добавил, что из-за этих нюансов 
«мы зашли в тупик» при реализации закона 
и «необходимо кардинально подходить к 
решению этих вопросов».

– Иначе магазины «24 часа», «светлые и тем-
ные», «бочки» и подобные как работали, так 

и продолжат работать, – добавил депутат.
И предложил свое видение решения проб-

лемы.
– Считаю, необходимо кардинально увели-

чивать штрафы, чтобы прибыль магазина 
не могла их покрыть. Предположим, для про-
давца за нарушение правил продажи алкоголя 
сделать штраф в 300 тысяч рублей, тогда 
ни один не будет брать на себя ответствен-
ность за такую торговлю и говорить, что 
делает это по собственной инициативе. 
Юридическим лицам и ИП сделайте штраф 
миллион, – озвучил предложение Владимир 
Малков.

– То есть предлагаете установить такие 
штрафы, которые заставят задуматься,  
стоит ли нарушать закон? – уточнила Еле-
на Ковалева.

– Да, неподъемные. По мне так должно 
быть: полиция выезжает, фиксирует нару-
шение, фиксирует Роспотребнадзор. Выносят 
предписание. На месяц-два деятельность 
магазина приостанавливают. Если после 
вновь зафиксировано нарушение – закрыва-
ют насовсем. Пока не будет кардинальных 
жестких методов – бесполезно что-либо 
делать, – добавил депутат.

Только штраф 
и конфискация
Размеры штрафов за нарушение «анти-

алкогольных» законов регулируются на 
уровне федерального законодательства, 
напомнил зам. начальника управления по 
надзору за исполнением федерального за-
конодательства прокуратуры Кировской 
области Андрей Рябов. Для их изменения 
необходимы поправки в КоАП.

– Всё-таки часть объектов закрывается 
в результате нашей работы. Я не считаю, 
что этот закон бесполезный, сейчас рано 
делать выводы, дождемся рассмотрения 
дел в суде, – прокомментировал начальник 
отдела исполнения административного 
законодательства УМВД России по городу 
Кирову Илья Ульянов.

Он сообщил, что за период с 1 марта состав-
лен уже 21 административный протокол. Все 
направлены на рассмотрение в суд. По таким 
составам штрафные санкции составляют от 
20 до 40 тысяч рублей, плюс вся алкогольная 
продукция изымалась.

– В настоящий момент обсуждать какие-
то дальнейшие решения невозможно, так 
как материалы еще не разрешены органом 
юрисдикции. Должностным лицам, согласно 
КоАП, предоставляется два месяца для рас-
смотрения дела, суду – три. Думаю, в мае 
появятся решения и что-то можно будет 
подкорректировать, – добавил Ульянов. 

При этом отметил, что «все мы понимаем, 
что жители города ждут от нас немножко дру-
гого»: «Есть социальный запрос на закрытие 
данных магазинов, которые нарушают закон 
о тишине, общественный порядок, где могут 
совершаться какие-то преступления... Есть 
такой вид наказания – административное 
приостановление деятельности. По решению 
суда от месяца до трёх. Но, к сожалению, у 
полиции как инструмент есть только штраф 
и конфискация алкогольной продукции. Всё! 
Поэтому одно из предложений: внести в КоАП 
вид дополнительного наказания – составы, 
подведомственные сотрудникам внутрен-
них дел. Чтобы мы могли выходить в суд 
при повторном нарушении с требованием о 
приостановке деятельности юридического 
или должностного лица».

– Закон непростой, он долго разрабаты-
вался, оттачивались формулировки. Сегодня 
принципиальная позиция такова: закон есть, 
и он обязательно должен работать для всех. 
Однако мы видим, что добропорядочные 
предприниматели прислушались, а опреде-
ленная категория нарушителей продолжает 
спокойно работать, – прокомментировал 
вице-спикер ОЗС Алексей Потапенко. 

Он заверил, что инициативу по выходу с 
поправками в федеральное законодательство 
областные депутаты готовы поддержать, но 
«это достаточно длительная процедура». 

– Если есть предложения по изменению 
формулировок регионального закона, тоже 
готовы услышать. Так или иначе, как мне 
кажется, промежуточные итоги реализации 
закона говорят о необходимости обеспечить 
реализацию уже принятого. В законода-
тельном собрании мы планируем это рас-
смотреть в рамках контрольной деятель-
ности. Посмот-реть в итоге, достиг ли закон 
поставленных целей. Думаю, сделаем это в 
мае, – сказал Алексей Потапенко. 

ТОРГОВЛЯ

ОТЛОЖЕННЫЙ ЭФФЕКТ
Как работают на территории Кирова новые правила продажи алкогольной продукции в розницу, 
вступившие в силу с 1 марта? Эту тему обсудили в рамках депутатского часа в гордуме. Полиция уверена, 
что эффект есть, но говорить о нем пока рано: сейчас нарабатывается правоприменительная практика. 
Народные избранники обозначают сложности, которые мешают эффективной реализации введенных 
требований.



Критерий 
в 100 «лошадок»
В первоначальной версии доку-

мента льготу предлагается ввести 
на период 2023–2025 годов. Чтобы 
ею воспользоваться, автовладель-
цам нужно будет предоставить 
подтверждающие документы – их 
перечень установит региональное 
правительство. Потенциальными 
получателями льготы на сегодня 
являются 226 физлиц: столько ав-
томобилей, переоборудованных на 
газ, зарегистрировано в базе ГИБДД.

Во внесенном на рассмотрение 
депутатов законопроекте также 
установлено ограничение по мощ-
ности авто для их владельцев – 100 
лошадиных сил. Именно этот мо-
мент вызвал большинство вопросов 
у депутатского корпуса.

– В настоящее время отечествен-
ный автопром выпускает 4 модели 
автомобилей, оснащенных газоснаб-
жающим оборудованием (на при-
родном газе). Это LADA Granta CNG 
(40 л.с.), LADA Vesta CNG (106 л.с.), 
ГАЗель Next (106 л.с.) и ГАЗель Бизнес 
(106 л.с.), – сообщил на заседании 
комитета ОЗС по экономике и бюд-
жету замминистра энергетики и 
ЖКХ региона Алексей Журавлев.

– При «отсечке» в мощности 100 
лошадиных сил под льготу подпада-
ет только LADA Granta, остальные 
три модели выходят за пределы 
льготы, хотя самая популярная 
модель LADA Vesta CNG, – проком-
ментировал на комитете его пред-
седатель Роман Титов. – Давайте 
планку поднимем, иначе 3 из 4 моде-
лей, которые выпускает российская 
промышленность, у нас не попадут.

– Поддержу коллегу. В случае при-
нятия законопроекта в таком виде 
для большинства населения, для кого 
мы закон принимаем, он не подой-
дет. Негатива будет больше, – от-
метила депутат Татьяна Ердякова.

– Почему не предусмотреть ва-
рианты? К примеру, если мощность 
автомобиля свыше 100 лошадиных 
сил, сделать льготу в 50%? – пред-
ложил на пленарке депутат Влади-
мир Понарьев.

– С учетом поступивших от 
депутатов предложений, в том 
числе на комитете, готовы обсуж-
дать. Изначально думали ввести 
ограничение в 100 лошадиных сил 
и посмотреть, как законопроект 
будет работать, затем критерий 
увеличивать. Но если депутаты 
готовы поддержать до 150, думаю, 
проработаем, ко 2-му чтению под-
считаем и вынесем на рассмотрение 
комитета, – прокомментировал на 
пленарном заседании региональ-
ный министр энергетики и ЖКХ 
Владимир Климентовский.

– Мы на комитете говорили о 
том, что под эти критерии не попа- 
дают автомобили, которые массово 
делает отечественный автопром. 
Поэтому, когда вы говорите «если 
депутаты примут до 150 лошади-
ных сил...», у нас выпадающие доходы 
будут уже не 750 тысяч рублей (по 
предварительным подсчетам за три 
года, – ред.), а миллионы. Придем к 
вопросу– где брать эти деньги. Да-
вайте ко второму чтению подойдем 
не с позиции «как решат депутаты». 
На мой взгляд, ограничение должно 
быть в 110 лошадиных сил, чтобы 
основной отечественный автопром 
попал, – озвучила в четверг Татьяна 
Ердякова.

Она подчеркнула, что «необходи-
мо стимулировать граждан перехо-
дить на такие отечественные авто-
мобили», но «чтобы было и удобно».

– И еще предложение. Мы все по-
нимаем круговорот денег в природе. 
Возможно, есть смысл рассматри-
вать в качестве объектов для полу-
чения льготы только автомобили, 
произведенные в Российской Федера-
ции? – озвучила мнение Ердякова.

– Тоже считаю, что ограничение в 
100 л.сил неправильное, потому что 
под это ограничение не подпадает 
легкий грузовой транспорт, кото-
рый использует бизнес и за счет 
льготы по налогу сможет снизить 
свои расходы, – поддержал депутат 
Константин Русских.

– У нас бизнес освобожден от упла-
ты транспортного налога на такие 
автомобили, – напомнил Владимир 
Климентовский.

– Я имею ввиду небольших предпри-
нимателей, которые регистрируют 
машины на себя как физлиц и на 
них работают, – пояснил депутат.

Источник дохода
Что касается освобождения от 

транспортного налога юридических 
лиц, их количество с 2014 года вы-
росло, о чем на комитете сообщил 
Алексей Журавлев.

– В 2015 году льготой восполь-
зовались 9 организаций, сумма со-
ставила 202 тысячи рублей. За 2021 
год объем льгот составил 9 млн 252 
тысячи рублей, воспользовались 42 
налогоплательщика. Этот факт 
свидетельствует о постоянном 
росте количества транспорта на 
природном газе, – сказал Журавлев.

В целом комментируя ситуацию о 
числе автомобилей, имеющих воз-
можность использовать в качестве 
моторного топлива природный газ, 
добавил:

– На 1 января 2023 года количе-
ство увеличилось до 2390 единиц, в 
том числе 457 единиц транспорта 
находятся в собственности юри-
дических лиц.

С учетом такой статистики тре-
буется развитие инфраструктуры. 
По факту стимулирование этого 
процесса, газификация региона 
и стали основной причиной для 
разработки законопроекта.

– Законопроект появился вслед-
ствие нашей глобальной работы 
совместно с ПАО «Газпром» по гази-
фикации Кировской области. Как вы 
знаете, благодаря договоренностям 
губернатора Александра Соколова с 
компанией на ближайшие 5 лет мы 
дополнительно получим 25 млрд ру-
блей инвестиций. Газ придет еще в 
9 муниципальных образований, пос-
ле 2026 года – во все оставшиеся, – 
прокомментировал курирующий 
отрасль зампред правительства 
Алексей Жердев.

Он также добавил, что «основ-
ной мыслью» при разработке за-
конопроекта была мысль «дать 
возможность малообеспеченным 
гражданам ездить на дешевом 
топливе».

– Газ в два с лишним раза де-
шевле бензина. Но, чтобы моти-
вировать граждан к переходу на 
такое топливо, необходимо такие 
льготы принимать, как в других 
регионах, – сказал зампред.

Параллельно с этим, отметил он, 
прорабатывается вопрос о создании 
газозаправочной инфраструктуры.

– В свою очередь, это тоже послу-
жит дополнительным источником 
поступления налогов в областной 
бюджет, – добавил Алексей Жердев.

Интерес инвесторов
Ранее между региональным пра-

вительством и уполномоченной ком-
панией «Газпрома» – ООО «Газпром 
газомоторное топливо» – заключено 
соглашение о взаимодействии и 
расширении использования газо-
моторного топлива, напомнил на 
комитете Алексей Журавлев.

– Этой организации на терри-
тории Кировской области принад-
лежат три автомобильных газо-
наполнительных компрессорных 
станции. Одна на Советском тракте 
(с 1988 года), две построены недавно 
– в Кирове и Кирово-Чепецке, – доба-
вил замминистра.

Переоборудованием транспорта 
на природный газ сегодня зани- 
маются 5 компаний. Цена вопроса –  
от 20 тысяч рублей.

– На 1 января 2023 года число ав-
тобусов, использующих комприми-

рованный природный газ – метан – 
188 единиц. Это 13% об общего коли-
чества общественного транспорта. 
По этим 188 единицам экономия 
денежных средств по расходам на 
топливо (вместо дизельного) превы-
сила 100 млн рублей, – продолжил 
Журавлев.

В настоящее время «Газпром 
газомоторное топливо» «ведет 
предварительное обоснование  
по проекту строительства еще  
1 АГНКС в Кирове».

– На рынке появилась еще одна 
организация – ООО «Кислород Сер-
вис Фарм», которые также стро-
ят заправочную инфраструктуру. 
Одна заправка – в деревне Шихово 
Слободского района и одна АГНКС 
– в деревне Зуи Зуевского района, – 
сказал Алексей Журавлев.

При этом прокомментировал 
ситуацию и с загрузкой этих за-
правок: на Советском тракте – 25%, 
на Металлистов, 9 в Кирове – 86%, в 
Кирово-Чепецке – 15%, в Шихово –  
65%, в Зуях – 10%.

Заинтересованность инвесторов 
в развитии инфраструктуры для 
«газовых» автомобилей подтвердил 
и Владимир Климентовский. Он от-
метил, что до 2027 года инвесторы 
планируют дополнительно пост-
роить в Кировской области 4 авто-
мобильных газонаполнительных 
компрессорных станций.

– Стоимость каждой ориентиро-
вочно около 70 млн рублей. Таким 
образом, инвестиции в развитие 
этой инфраструктуры составят 
порядка 280 млн рублей, – сообщил 
на пленарном заседании министр. 

И добавил, что налог на имуще-
ство для одной АГНКС составляет 
около 1,7 млн рублей.

В результате законопроект одо-
брили в первом чтении. Все озву-
ченные на комитете и пленарном 
заседании дополнения ко 2-му чте-
нию будут приниматься до 5 мая.

Юлия Усинская.

ТРАНСПОРТ

«ОБНУЛЕНИЕ» 
РАДИ ИНФРАСТРУКТУРЫ
При доработке закона об обнулении налога для автомобилей на газе депутаты предложили поддержать 
отечественный автопром. Речь о законопроекте, предлагающем освободить от уплаты транспортного 
налога физических лиц, владеющих легковыми авто, оборудованными для использования природного газа 
в качестве моторного топлива. Законопроект в 1-ом чтении в четверг, 27 апреля, на пленарном заседании 
одобрили депутаты заксобрания Кировской области. Ко второму предложили внести ряд корректировок, 
часть из них прозвучала на заседании профильного комитета накануне.

В ТЕМУ
 В рамках пленарной сессии 

депутаты поддержали – тоже 
только в 1-м чтении – и зако-
нопроект об обнулении транс-
портного налога для владельцев 
электромобилей. Ограничение 
по сроку его действия в 3 года –  
одна из поправок, которая по-
ступит ко 2-му чтению. За этот 
трехлетний период можно будет 
оценить  динамику появления 
электрокаров и развитие для 
них инфраструктуры.

На 17 марта в регионе офи-
циально зарегистрировано 449 
электромобилей, 336 из них гиб-
ридные.



ЧЕСТНОСТЬ 
И ЛЮБОВЬ
– Честность, порядочность, стро-

гость – это от мамы. А от папы – 
доброта, широта души, любовь к лю-
дям и природе. Отец приучил меня к 
физкультуре. Он же привил любовь к 
технике, – так вспоминает своё дет-
ство Геннадий Александрович. 

И в этих простых словах первый 
ключ к успеху. Семья, где царит лю-
бовь и взаимное уважение – креп-
кий фундамент для становления 
личности. Важно также, что отец 
Геннадия Александровича – Алек-
сандр Александрович – был призван 
в Красную Армию в ноябре 1941 
года, прошёл всю войну и дошёл до 
Берлина, а мама – Мария Яковлев-
на – в это время работала в колхо-
зе. Ещё в детстве Гена понял, какой 
дорогой ценой досталась Победа в 
Великой Отечественной войне, как 
надо ценить простую возможность 
спокойно жить и работать, а также 
беречь то, что завоёвано человеком 
труда. Всё это повлияло на судьбу 
Геннадия Александровича. 

Он всегда был увлечён спортом –  
лыжи, троеборье, гимнастика, сам-
бо, бокс, который воспитал в нём 
целеустремлённость, настойчи-
вость, смелость в любом начинании 
и вкус первых побед. Но главное – у 
молодого человека появилось чёт-
кое понимание: у него есть отлич-
ные организаторские способности 
и талант видеть перспективу. И это, 
несомненно, ещё один искомый 
ключ. В любой компании его неиз-
менно выбирали на ведущие роли. 
Благодаря силе своего обаяния он 
уверенно вёл за собой остальных.  
И этой уверенности доверяли. 

Как и положено, Геннадий Ма-
маев отслужил в армии и, кстати, 
именно в это время получил свою 
первую правительственную награ-
ду – медаль «За отвагу на пожаре». 
После, уже во время отличной защи-
ты дипломной работы в Кировском 
политехническом институте, его 
заметил Герой Социалистического 
Труда, генеральный директор заво-
да «ЛЕПСЕ» Александр Саввич Боль-
шев и пригласил на работу. Попасть 
на легендарное предприятие – боль-
шая честь, брали только лучших из 
лучших. Вот он третий ключ к успе-
ху. Так определилась судьба и карье-
ра Геннадия Мамаева.

ВЫЗОВЫ СУДЬБЫ
В 1979 году молодой инженер-

конструктор начал свой путь по 
служебной лестнице. Очень быстро 
адаптировался в заводской среде, 
впитав лучшие лепсенские тради-
ции – работоспособность, высокое 
чувство ответственности, желание 

во всём добиваться превосходного 
результата. На производстве Генна-
дий Александрович открыл для себя 
ещё одну простую истину и четвёр-
тый ключ к успеху:

– На всю жизнь понял, главное – 
люди. Профессионалы – рабочие, спе-
циалисты – учись у них, спрашивай, 
и они помогут найти нужные реше-
ния. Это понимание стало основой 
для всей моей дальнейшей работы, –  
делится Геннадий Мамаев. 

Такое внимательное отношение к 
коллективу и тщательное изучение 
производственного процесса изнут-
ри действительно принесло свои 
плоды. Ветеран завода «ЛЕПСЕ» 
Вера Петровна Журавлёва вспоми-
нает:

– Его очень уважали в цехе. Он так 
умел поставить себя и выстроить 
взаимоотношения со всеми, что 
мнение его ценили и всегда прислу-
шивались. Я ему говорила: «Гена, у 
тебя большое будущее!» Это чув-
ствовалось во всём, было само собой 
разумеющимся.  

Когда Геннадий Александрович 
возглавил механический цех, он на 
практике стал пробовать конкрет-
ные управленческие стратегии:

– Приходил на работу к 7.15 утра, 
шёл по цеху и здоровался с каждым, 
интересовался, как дела. Затем 
ежедневно мы собирались с активом 
и обсуждали все вопросы. Многим 

подходам в управлении я учился у 
начальников других цехов. Подобрал 
новый кадровый состав, наладил 
чёткий контроль. Профсоюзная и 
комсомольская организации были 
моими надёжными помощниками. 
Но по-настоящему сделать рывок 
вперёд позволил предложенный 
мной новый принцип производ-
ственного процесса. В результате 

этого работать стали более рит-
мично, и наш опыт использовался 
во всех цехах завода. 

Геннадию Александровичу было 
едва за тридцать, когда его сначала 
назначили заместителем, а затем на-
чальником производства. Следую- 
щая ступень карьеры – главный 
инженер. Решающей проверкой на 
прочность характера и лидерских 
качеств стало предложение возгла-
вить завод «ЛЕПСЕ». Казалось бы, 
вот он, момент триумфа! Но радо-
сти было мало: завод находился в 
предбанкротном состоянии. 

– По жизни я не думал о карьере –  
просто работал, – вспоминает Ген-
надий Александрович. – Но, когда 
в стране грянул кризис, заказов на 
заводе не стало, кредиторская за-
долженность зашкаливала, восемь 
месяцев не платили зарплату, сами 
пекли хлеб для работников, выпу-
скали заводские деньги. Если раньше 
на предприятии основная продукция 
занимала от 60 до 85% от объёма 
производства, то в 1997 году – лишь 
1,8%. Пришлось брать кредиты на 
зарплату в «Авиабанке» под 185% го-
довых. Были напряжённые отноше-
ния с налоговой, колоссальный долг 
перед Пенсионным фондом. Чтобы 
преодолеть эту катастрофу, ввели 
жёсткое бюджетирование, измени-
ли маркетинг, выделили в качестве 
важнейшего финансово-экономиче-
ское направление, сосредоточили 
внимание заводских служб на рез-
ком увеличении сбыта продукции на 
российском и зарубежном рынках. 
Существенную роль в спасении пред-
приятия сыграло сотрудничество 
с АвтоВАЗом, куда мы поставляли 
стеклоподъёмники. 

В такой острой ситуации кроме 
решительных шагов важно было 

обеспечить содействие на уров-
не власти. В 2001 году Геннадий 
Александрович становится депута-
том областного Законодательного  
Собрания: 

– Создали комитет по промыш-
ленности, куда вошли в основном ди-
ректора заводов. Мы много сделали 
для решения проблемы задолженно-
сти предприятий. Помог и разрабо-
танный нами закон о промышлен-
ной политике, который появился в 
Кировской области в начале 2000-х 
годов, ещё до принятия подобного на 
федеральном уровне.

Таким образом, Геннадий Алек-
сандрович не только преодолел бук-
вально безвыходную ситуацию, но 
и задал новый вектор развития АО 
«ЛЕПСЕ». В 2008 году снова случи-
лось испытание кризисом. Но к это-
му времени сплотившаяся вокруг 
Геннадия Мамаева команда едино-
мышленников уже была готова к 
любым вызовам. По решению гене-
рального директора именно тогда 
было создано опытно-конструктор-
ское бюро, которое занялось совер-
шенно новыми изделиями. И это 
стало решительным успехом. 

Сейчас АО «ЛЕПСЕ» умело соеди-
няет накопленный опыт с иннова-
циями. Продукция завода исполь- 
зуется во всех новейших разработках 
авиационной, космической техники 
и средств ПВО. Она востребована в 
атомной, нефтедобывающей отрас-
лях промышленности, медицинской 
сфере, на железнодорожном транс-
порте. Созданы интеллектуальные 
электроприводы для систем авто-
матизации управления кораблями 
ВМФ РФ, а также для нового поко-
ления ледоколов проекта «Лидер». 
На сегодня эти разработки не име-
ют серийно изготавливаемых ана-

Когда знакомишься с действительно успешным человеком, чья жизнь ежедневно наполнена важными 
производственными и общественными делами, хочется узнать: в чём секрет успеха? Может быть, в детстве, 
воспитании, событиях жизни и ближайшем окружении. Или всё дело в характере, энергии лидера, умении 

решать сложные вопросы и брать ответственность. Изучая историю кировского завода «ЛЕПСЕ», преодолённые 
трудности, многочисленные награды, очевиден блестящий результат работы как всего коллектива, так и 

генерального директора Геннадия Мамаева, который более 25 лет задаёт основной курс развития производства. 
На первый взгляд, всё складывается успешно само собой. Так ли это? Или есть ключи к успеху?

Председатель Кировского регионального отделения 
Союза машиностроителей России, 

генеральный директор АО «ЛЕПСЕ» Геннадий Мамаев 

К 70-летию председателя Кировского регионального отделения 
Союза машиностроителей России, генерального директора АО «ЛЕПСЕ» Геннадия Мамаева.

Слева направо: губернатор Кировской области А.В. Соколов, полномочный представитель 
Президента в ПФО И. А. Комаров, заместитель председателя правительства РФ Д.Н. Чернышенко, 

генеральный директор АО «ЛЕПСЕ» Г.А. Мамаев.
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логов. Товары народного потреб- 
ления удостоены высших наград на 
престижных российских и между-
народных выставках. Совместно с 
Фондом развития промышленно-
сти РФ с 2019 года реализуется прог- 
рамма «Станкостроение» по сбор-
ке современных токарных станков 
с ЧПУ. Ещё в 2012 году Геннадий 
Мамаев принял заблаговремен-
ное решение о создании сбороч-
но-испытательного комплекса с 
применением самых современ-
ных технологий для увеличения 
производства генераторов с жид-
костным охлаждением, служащих 
единственным источником тока на 
новейших средствах поражения. 
Все годы своей работы на заводе  
«ЛЕПСЕ» генеральный директор 
большое внимание уделяет оциф-
ровке производства: от разработки 
документации методами автома-
тизированного проектирования 
САПР до контроля загрузки обо-
рудования. Под его руководством 
внедрены цифровые системы 
управления производством, бухгал-
терским и налоговым учётом, элек-
тронным документооборотом. За 
последние пять лет введено в экс-
плуатацию 133 единицы высоко-
производительного оборудования. 
С целью освоения новых компетен-
ций по разработке и изготовлению 
высокоточных приводов на базе 
роликовинтовых и шариковинто-
вых передач создан участок преци- 
зионных резьб. Такое оборудова-
ние в России есть лишь на несколь-
ких предприятиях. Введены в экс-
плуатацию четыре газопоршневые 
электростанции: в итоге генерация 
собственной электроэнергии по-
крывает потребности на 85%.

Безусловный талант руководите-
ля, присущий Геннадию Александ-
ровичу, умение мыслить нестан-
дартно высоко оценили на уровне 
региона и страны. Г.А. Мамаев на-
граждён орденами Дружбы и По-
чёта. Ему присвоено звание «За-
служенный машиностроитель РФ». 
Также он является Почётным граж-
данином города Кирова.

– Легко ли управлять такой ма-
хиной, как завод, спросите вы. Моё 
преимущество в том, что начинал 
с низов и поэтому отлично знаю 
весь производственный процесс. По 
сути я всегда был лидером. Обяза-
тельно выслушаю мнения, но при-

нимаю решение сам, – заключает 
Геннадий Александрович и раскры-
вает тем самым ещё один ключ к 
успеху. 

ОДНА КОМАНДА – 
ОДНА СЕМЬЯ
– Завод «ЛЕПСЕ» – это команда 

профессионалов высокого уровня. 
Но не только. Прежде всего, это 
семья, – уверен Геннадий Александ-
рович. – Здесь складывается наша 
общая судьба. Нас закалили испы-
тания, сплотили трудности, объе-
динило стремление к достойной 
жизни. Мы сохранили все лучшие 
традиции, главная из которых – 
внимание к человеку. 

Именно такое бережное отноше-
ние к людям труда и стало основа-
нием для принятия поистине судь-
боносного решения – сохранить 
всю социальную сферу, созданную 
предшественниками. И сейчас у 
заводчан есть свой Дворец культу-
ры «Родина», санаторий «Митино», 
детский оздоровительный лагерь 
«Родина», пять общежитий. Завод 
живёт не только производством –
проводятся различные творческие 
конкурсы, турслёты, спартакиа-
ды, патриотические мероприятия.  
На площади Лепсе стоит храм Илии 
Пророка в память о заводчанах, ко-
торые в годы Великой Отечествен-
ной войны ушли на фронт и не 
вернулись. Героям прошлого посвя-
щён мемориальный комплекс на 
территории предприятия и в скве-
ре 80-летия завода «ЛЕПСЕ». Еже-
годная благотворительная помощь 
предоставляется поисковым отря-
дам «Подвиг» и «Фронт». Геннадий 
Мамаев входит в попечительский 
совет благотворительного фонда 
«Содружество». 

Генеральный директор активно 
поддерживает начинания советов 
ветеранов и молодёжи. Большое 
внимание уделяет кадровой поли-
тике. Целевое обучение будущих 
работников, конкурсы профессио-
нального мастерства, повышение 
квалификации сотрудников, отла-
женная заводская система работы 
с молодёжью, которая сегодня слу-
жит образцом для многих россий-
ских предприятий – заслуга Генна-
дия Александровича. Совокупный 
объём инвестиций предприятия 
в сферу высшего образования со-

ставляет более 3 млн рублей в год. 
Мамаев сам активно участвует 
в научных разработках кафедры 
«Электрические машины и аппа-
раты» Вятского госуниверситета. 
В соавторстве им опубликовано 
58 статей, из них три – в изданиях 
ВАК, получено шесть патентов, соз-
дано десять методических пособий, 
в том числе по вопросам ремонта 
и эксплуатации авиагенераторов. 
Откуда такая широта интересов? 
От неравнодушия и внимания ко 
всему новому. Также наполнено он 
предлагает жить и заводчанам. Ген-
надий Александрович уверен:

– Для руководителя главное – 
никогда не останавливаться на 
достигнутом. Если стоишь – ты 
отстал. Если даже идёшь, но мед-
ленно – отстал. Поэтому моё вре-
мя спрессовано до минуты. С 2007 
года я возглавляю региональное от-
деление Союза машиностроителей 
России, поддерживаю донорское дви-
жение. Кроме того, являюсь пред-
седателем Общественного совета 
при УМВД России по Кировской обла-
сти. В 2012 году по моей инициати-
ве создан Кировский региональный 
общественный Фонд содействия 

гражданским инициативам в сфе-
ре охраны общественного порядка. 
Ещё вхожу в состав Окружного со-
вета Приволжского федерального 
округа по вопросам развития пред-
приятий оборонно-промышленного 
комплекса и Совета по промыш-
ленной политике ПФО. Две избира-
тельные кампании – в 2000 и 2018 
годах – был доверенным лицом Пре-
зидента РФ Владимира Путина. 
Также являюсь членом президиума 
политсовета КРО партии «Единая 
Россия», вхожу в состав Правления 
Кировского союза промышленников 
и предпринимателей. Люблю при-
роду, охоту, играю в волейбол, уча-
ствую в корпоративных днях здо- 
ровья. Больше всего в нашей завод-
ской жизни ценю живое общение. 
Всё это создаёт ощущение полноты 
жизни и верности однажды избран-
ному пути.

И это один из самых сложных 
ключей к успеху – надо успевать во 
всём и везде. Не только управлять 
крупным предприятием, определяя 
стратегию его развития на десяти-
летия вперёд, но и качественно ра-
ботать в остальных сферах. А самое 
важное – всегда ставить во главу 

угла заботу о человеке. Это добрая 
традиция завода «ЛЕПСЕ» никогда 
не подводила Геннадия Мамаева. 

ДОМ РОДНОЙ
Жизнь не устаёт подкидывать ис-

пытания. Да и само по себе управ-
ление заводом «ЛЕПСЕ» – этим 
отдельным миром внутри города 
Кирова – каждый день ставит но-
вые задачи. И не в правилах Ген-
надия Александровича избегать 
ответственности и тянуть с их ре-
шением. Он намечает конкретные 
цели и достигает их. Однако в чере-
де бесконечных дел надо уметь де-
лать паузу и открывать свою душу 
любви. 

– Мы с мужем всегда поддержи-
ваем друг друга, – признаётся Люд-
мила Мамаева, супруга Геннадия 
Александровича. – Я старалась 
создать благоприятные условия 
и быт в нашей семье, чтобы  Гена 
смог полностью реализовать себя 
в работе. Он же всегда о нас забо-
тился. На заводе тоже самое. Он не 
просто руководитель, он – руково-
дитель-отец! Очень любит людей, 
ему всё небезразлично. Всю жизнь 
так: он знает, за его спиной – кол-
лектив. И хранит своё предпри-
ятие, как дом родной.

Вот круг и замкнулся: началось 
всё с любви в родительской семье, 
выросло до заводского коллектива 
и вернулось в исходную точку, но 
уже следующим поколением Ма- 
маевых, которое, к слову, немалень-
кое и очень дружное – двое детей и 
уже пять внуков. Главное правило 
этой династии: «Храни славные 
традиции предшественников и 
приумножай их своими достижени-
ями». Можно ещё долго искать за-
ветные ключи к благополучию, но 
не понять самого важного: успех –  
это не конкретная вещь, которую 
можно взять в руки, показать лю-
дям и поставить на полку для гор-
дости. Это длинный и временами 
трудный путь, который начинается 
с искренней любви, продолжает-
ся требовательным отношением к 
себе, людям и своему делу, и никог-
да не заканчивается. На том и дер-
жится наша жизнь. 

Александра Михалёва. Г.А. Мамаев и молодёжь АО «ЛЕПСЕ» в санатории «Митино».

Г.А. Мамаев и ветераны АО «ЛЕПСЕ» у заводского мемориального комплекса, 
посвящённого героям Великой Отечественной войны.
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Строя свой бизнес, пытаясь продвинуть продуктовую ли-
нейку вверх по рыночной лестнице, предприниматели порой 
забывают о маркетинговом анализе, боятся выстраивать 
для такой работы отдел и заходить на новые площадки для 
лидогенерации. О болях, задачах и ошибках в построении 
маркетинговой стратегии компании шла речь на втором 
бизнес-завтраке, организованном сообществом предпри-
нимателей «Бизнес Бизнесу» в Кирове. 

Одним из приглашенных спикеров стала маркетолог-
стратег, консультирующий проекты по маркетингу и 
продажам, Анна Плетнёва. По ее словам, чаще всего за-
просы, с которыми предприниматели приходят на консуль-
тации по маркетингу, делятся на три типа: тактические, 
функциональные и стратегические. 

Первый запрос – где взять новых клиентов и где разме-
щать рекламу – тактический. Второй – как выбрать, нанять, 
контролировать маркетолога, какие компетенции отбирать 
и задачи ставить – функциональный. Третий связан со 
стратегией маркетинга: на какие показатели важно ори-
ентироваться, как следить за всеми метриками. 

Зачастую предприниматели просят с нуля выстроить 
систему, которая бы работала и автоматически давала ре-
зультаты. Но маркетинговая стратегия – подвижная еди-
ница структуры бизнеса, периодически требующая аудита. 

О том, как проверить стратегию маркетинга бизнеса, и 
рассказала Анна Плетнёва. Эксперт предложила опираться 
на популярную концепцию маркетинг-микса 6Р, состоящую 
из шести элементов: product (продукт), price (цена), people 
(клиенты), place (точки продаж), positioning (позициониро-
вание) и promotion (продвижение). 

Шаг 1. Продукт
Первым делом необходимо провести анализ продукто-

вой линейки.
На этом этапе эксперт предлагает ответить на вопросы: 
1. Покупают ли ваш продукт? 
2. Как менялась выручка (к прошлому месяцу, к про-

шлому году)?
3. Какой товар чаще продается? 
4. Какой товар самый прибыльный? 
Также чтобы понять, соответствует ли продукт трендам, 

необходимо проанализировать запросы на тематику про-
дукта через сервис Wordstat или Google trends. 

После аудита можно прийти к трем выводам: продукт 
хороший – оставляем без изменений; ассортимент требу-
ет корректировки; продуктовый ассортимент необходимо 
полностью менять. 

Шаг 2. Цена
Отдел маркетинга должен изучить эластичность спроса по 

цене, принципы ценообразования собственной компании 
и конкурентов, скидки, модели монетизации. 

Ответьте на вопросы: 
1. Как вы трансформировали цены за последнее время? 
2. Как это делали конкуренты?
3. Надо ли менять цены с учетом ситуации на рынке? 
4. Достаточный ли доход приносит продукт? 
5. Существует ли ценовая политика для лояльных клиентов? 

Шаг 3. Клиенты
После аудита клиентов необходимо сегментировать полу-

ченные данные. Дробление можно провести по нескольким 
схемам. Например, определить горячих, теплых, холодных 
клиентов и объем совершаемых покупок. Или сделать RFM-
анализ, который автоматически распределит клиентов по 
кластерам в соответствии с критериями: recency (давность 
покупки), frequency (частота покупки), monetary (сумма чека).

Во время аудита клиентской базы необходимо обратить 
особое внимание на тех клиентов, кто уже совершал покупки 
и кто хотел совершить покупку, но остановился. 

Для лучшего понимания клиентов эксперт предлагает 
создать аватары покупателей. Определить основные груп-
пы клиентов и «боли», которые они решают, обращаясь в 
компанию. 

Например, у батутного парка большая доля клиентов – 
мамы, которые хотят быть хорошим родителем и обеспе-

чить ребенку разнообразный досуг, организовать ребенку 
праздник «под ключ», обеспечить детей досугом и отдохнуть 
от необходимости заниматься ребенком. 

Сегментирование позволит лучше понимать потребности 
клиентов и в дальнейшем повысить их лояльность, удержать 
большее количество клиентов и увеличить повторные про-
дажи и прибыль. 

Ответьте на вопросы: 
1. Кто ваши клиенты? 
2. Какие у клиентов критерии выбора? 
3. Какие боли клиенты решают, выбирая ваш продукт 

(Jobs To Be Done)?
4. Как выглядит путь клиента (Customer Journey Map)?
5. Где клиенты получают информацию? 

Шаг 4. Точки продаж
К анализу дистрибьюции относятся вопросы, связанные 

с местами продажи продукта и способов доведения товара 
до потребителя. 

Ответьте на вопросы: 
1. Какая выдача сайта по коммерческому запросу в по-

исковике? 
2. Какой рейтинг карточки в поисковике Яндекса и Google 

на основании отзывов? (рейтинг должен быть не менее 4,2)
3. Какая скорость загрузки сайта? 
4. Какой процент выполнения плана по продажам?
5. Какой результат показывают каналы сбыта: сайт, со-

циальные сети, отдел продаж?

Шаг 5. Позиционирование
Позиционирование позволит отстроиться от конкурен-

тов, выделиться, создать ассоциацию образа в сознании 
потребителя и запомниться. 

Ответьте на вопросы:
1. Какой товар, услугу я предлагаю рынку?
2. Какие отличительные характеристики у компании и 

продукта? 
3. Какой клиент, которым нужен мой продукт? 
4. В каких ситуациях, обстоятельствах клиент приходит 

за продуктом?
5. Какую боль решает мой продукт?

Шаг 6. Продвижение
На этом этапе аудита в центре диалог с потребителем: 

рекламные потребители и способы связи с клиентом. Здесь 
эксперт также посоветовала уделить внимание точкам 
контакта с клиентом. И предложила стандарты сервиса для 
реакции на сообщение от клиента: 

*ответ на сообщение в директе – не более 15 минут,
*на заявку на сайте – не более 3 часов,
 *на входящий звонок – не позднее 3 гудка,
*в мессенджер – не позднее 10 минут.  
Ответьте на вопросы: 
1. Как распространяется информация о продукте?
2. Как увеличить эффективность продвижения на рынке?
3. Есть ли альтернативные способы продвижения?
4. Какие способы продвижения еще не охвачены?

Три главных ошибки 
в маркетинге компаний
Анна Плетнёва рассказала и о трех ошибках в маркетинге, 

которые допускают 70% предпринимателей, пришедших 
на консультацию. 

Ошибка 1. Отсутствие фиксации метрик
– У компании есть набор показателей, которые 

нигде не зафиксированы, динамика не отслежи-
вается. У владельцев нет привычки смотреть в 
цифры: есть общее ощущение, какую выручку 
приносят те или иные каналы и товары, но отсле-

дить причинно-следственную связь невозможно, 
– поясняет Анна. 

Ошибка 2. Отсутствие позиционирования
– Частый случай, когда на сайте ничего не написано про 

то, какая компания, для кого она нужна и важна – пред-
приниматели сами не знают, что про себя рассказать. 
Бизнес не может понять, какую нишу стоит занимать, 
как себя позиционировать. Слабое позиционирование 
не помогает принять положительное решение в пользу 
конкретного бренда, – говорит эксперт. 

Ошибка №3. Отсутствие контроля точек 
контакта

– Если клиента нет в выдаче по коммерческому за-
просу, значит, его не существует вообще. Или если сайт 
долго грузится, то потенциальный покупатель бросает 
и уходит к конкуренту, – добавляет Анна Плетнёва. 

Подготовила Елизавета Захарова.
Фото: соцсети «Бизнес Бизнесу» Киров.
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– Дмитрий, как родилась идея знако-
мить людей и в чем суть проекта? 

– Все началось задолго до Lavista. Я создал 
чат-бот для знакомств онлайн в telegram-
канале. В первый же месяц на него подпи-
сались 800 человек. Однажды получил со-
общение от девушки: «А зачем мне ваши 200 
анкет? Найдите 10, но достойных мужчин». 
Именно после этих слов и родилась мысль 
создать проект. 

А если обратиться к самой идее, то нужно 
вспомнить эксперимент 1997 года. Тогда Ар-
тур Арон, профессор Университета Стоуни 
Брук (США), исследовал близкие отношения. 
Он придумал упражнение, которое застав-
ляет сблизиться двух незнакомых людей. 
Результат превзошел все ожидания: одна 
из «подопытных» пар студентов вступила в 
брак спустя полгода, эта пара стала первой 
в длинном ряду влюбленных. Отсюда смысл 
проекта: поместить незнакомых друг другу 
людей в такое пространство, где они бы 
смогли понаблюдать друг за другом, а при 
возникновении взаимной симпатии пооб-
щаться, поучаствовать в конкурсах, то есть 
сблизиться духовно. Когда вы находитесь 
вдали от городской суеты в шикарном 4-х 
этажном загородном доме, для вас готовит 
один из самых знаменитых шеф-поваров 
города Андрей Беккер, а за царящую на ве-
черинке атмосферу отвечают два высоко-
классных ведущих и профессиональный 
ди-джей, успех обеспечен. Даже на уровне 
ощущений, расслабившись, можно понять 
«кто здесь мой человек». В определенном 
сжатом пространстве человек может благо-
даря ведущим, психологу в результате раз-
личных упражнений войти в расслабленное 
состояние, убрать внутренние зажимы. По 
сути, мы упаковываем 10 свиданий в один 
вечер. Люди реально находят друг друга и 
влюбляются.

– По какому принципу составлялась 
«начинка» проекта: для чего, к примеру, 
присутствие на мероприятии таролога 
и психолога, зачем нужны танцы, инте-
рактив, гитара, баня? 

– Начну с психолога, это отдельная тема. В 
Кирове очень зажатые люди. С мужчинами 
ситуация просто кошмарная: они уставшие, 
хмурые, глаза опущены вниз. Серый город, 
серые люди в черных одеждах – как тут быть 
счастливыми и раскрепощенными? Но дело, 
конечно, не только в мужчинах. Расскажу 
ситуацию: «вечеринка и девушки». «Слегка» 
высокомерные барышни. Уверен, вы знаете 
таких: с короной на голове и надменным 
видом, изучают мужчин – и это они приеха-
ли найти любовь! Поэтому психолог таких 

осаживает. И вот – корона уже не на голове, 
а в сумочке. И на мужчин они смотрят уже 
другими глазами. Понимаете, они уже не 
закрыты, не сверху, они наравне. 

Я заметил, что женщины в Кирове очень 
сильные, намного сильнее и смелее, чем 
мужчины, ярче и харизматичнее. Это не 

плохо, скорее, грустно. Чтобы сгладить эту 
разницу и нужны песни под гитару. Пред-
ставьте: вечер, горит костер, жарится аро-
матный шашлык, небо усыпано звездами, 
после жаркой бани и спа-комплекса сидят 
свободные, самореализованные взрослые 
люди и как на школьном выпускном хором 
поют: «Се-е-ела батарейка-а-а»! 

Знаете, Lavista – это свадьба без жениха 
и невесты. Конкурсы на раскрепощение, 

ведущие, создающие атмосферу праздни-
ка, танцы. Кстати, мы заранее подбираем 
музыку, основываясь на пожеланиях самих 
гостей. И это общее движение располагает с 
общению, знакомству, флирту. А где знако-
миться? В клубах – громко,  не поговорить. 
В барах – тоже не вариант: не думаю, что 

много удовольствия приносит знакомство 
с пьяным мужчиной или дамой… 

– Если начистоту,  столкнулись ли с 
какими-то проблемами при реализации 
проекта? 

– Честно, я был не готов к такому. Даже не 
знаю, как подобрать слова... Главная беда 
Кирова не дураки и дороги, а робкие и со-
мневающиеся мужчины. Мы даже провели 
флешмоб, в торговом центре с плакатом 
«Обними меня! Пошли на свидание!» стояла 
сногсшибательная девушка Алиса. Итог? Ни 
один человек не подошел, не взял номер, не 
приобнял – ни-че-го! В Питере просто «съе-
ли бы» эту красивую девушку, забрали бы с 
собой, на руках унесли, украли за 10 минут. 
В Кирове – тишина. Просто шок. Девушки 
скупают билеты за первые 2-3 дня – круто, 
подумал я. Дело за мужчинами, но их по-
пробуй найди, к тому же они еще и очень 
неохотно расстараются с деньгами. Девушки 
готовы платить, мужчины – нет. Девушки 
смелые, мужчины – нет. 

– Тогда закономерный вопрос: на кого 
рассчитан проект? 

– Мы уже провели шесть вечеринок и мо-
жем сказать, что наш наша целевая аудито-
рия – это свободные девушки и неженатые 
мужчины в активном поиске. В возрасте от 
30 до 43 лет. Активные ребята, готовые на 
эту авантюру. Они уже устали от всяких этих 
сайтов знакомств и хотят живого общения, 
интриги, нового интересного формата. На 
мероприятия приезжают руководители 
крупных компаний, бизнесмены, директора 
заводов, юристы, то есть серьезные люди. 
Вы не увидите их на фото с вечеринки: не-
которые не хотят «светиться», а у кого-то 
службы безопасности просто не пропустят 
такие фото. Была ситуация, когда для одной 
очень известной бизнес-леди по ее просьбе я 
показал всех мужчин и женщин в чате, чтобы 
среди участников не было ее подчиненных. 
В общем, мы за конфиденциальность. Если 
это действительно серьезные люди, бизнес-
мены, руководители – без проблем. Ну и 
для девушек тоже, кстати, огромный плюс, 
что фильтр существует. Это не бесплатное 
мероприятие, стоимость посещения выше 
среднего, но вполне адекватная, поэтому к 
нам приезжают достаточно обеспеченные 
люди.

– Какие возражения есть у тех, кто 
узнает о проекте, но не готов прийти? 

– Всё достаточно банально: это всё «свин-
герство», «развод» и «кот в мешке», «сначала 
покажите девушек, я выберу, потом уже 
решу», «это очень дорого – 5000 за один ве-
чер». Что еще? «Я там никого не знаю, буду 
стесняться» – это говорят взрослые мужчины 
под 40 лет. Список лидеров возглавляют: «А 
со своим алкоголем можно?» и мое любимое 
«Я немножко женат». Мы придерживаемся 
четких привил: крепкий алкоголь или в 
большом количестве под запретом, как и 
вход замужним или женатым гостям. 

– Lavista – это больше бизнес или хоб-
би? И какой все же спрос на такую ус-
лугу?

– Пока это просто хобби. У меня есть офи-
циальная работа в Санкт-Петербурге: рабо-
таю в туризме, занимаюсь водными экскур-
сиями. За два месяца у нас побывало более 
150 гостей. Считаю, это хороший результат, 
хотя пока нам удается выходить в ноль. Мне 
нравится сама концепция проекта, нравится 
получать и читать отзывы, некоторые доводят 
меня, мужика, до слёз.  Люди создают пары, 
встречаются, влюбляются, начинают жить 
вместе – это же круто! И благодарят. Я как 
Купидон на удаленке. По крайней мере так 
меня называют участники Lavista. 

Инга Дектерева.

«Я заметил, что женщины в Кирове очень сильные, 
намного сильнее и смелее, чем мужчины, ярче и 
харизматичнее. Это не плохо, скорее, грустно». 

НИША БИЗНЕСА

«КУПИДОН НА УДАЛЁНКЕ»
В эпоху гаджетов, смартфонов, всевозможных приложений для знакомств и фильтров для фото сложно 
найти свою вторую половинку. Но можно. Недавно прямиком из Санкт-Петербурга в Киров прибыл «Купидон 
на удаленке», полный уверенности в том, что даже среди «ста градаций серого» есть место для чистой и 
взаимной любви. О необычном проекте «Lavista», смелых женщинах и робких мужчинах «Бизнес новостям» 
рассказал организатор вечеринок для знакомств Дмитрий Пчельников.

«Была ситуация, когда 
для одной очень 
известной бизнес-леди 
по ее просьбе я показал 
всех мужчин и женщин 
в чате, чтобы среди 
участников не было ее 
подчиненных». 



Интерактивная карта  
«ВМесте» объединит обще-
ственные пространства и 
точки общественного пита-
ния, где девушкам бесплатно 
окажут помощь в экстренной 
ситуации.

Медиапроект представляет со-
бой сайт и сообщество с картой 
безопасности. На интерактивной 
карте специальным значком-мет-
кой отмечены места-партнёры, ко-
торые готовы оказать помощь при 
уличных домогательствах или «не-
удачном» свидании, если девуш-
ка находится в заведении партне-
ра проекта. 

– На карте у каждого партнёра 
будет указана кодовая фраза, будь 
то название коктейля или блюда. 
Каждому заведению мы даем под-
робную инструкцию. Она очень 
проста: сотрудник слышит кодовое 

слово, отводит девушку в безопас-
ное место, помогает вызвать такси 
или выйти через запасный выход, – 
поясняет автор материала и коор-
динатор проекта Софья Змеева.

Исследование, проведенное в 
рамках проекта, подтвердило ак-
туальность проблемы.  

Так, 86% опрошенных кировчан 
сообщают, что уровень безопасно-
сти нужно повышать. 

Каждая четвертая девушка  
ориентируется на безопасность за-
ведения при его выборе.

У 50% опрошенных был негатив-
ный опыт после свиданий «всле-
пую».

Сейчас медиапроект заключил 
сотрудничество с первым партне-
ром: социальную инициативу под-
держала администрация котокафе  
Zoki cat.

– Мне часто бывает страшно в 
позднее время на улице или даже 

в собственном подъезде, а проект 
«ВМесте» делает на душе немного 
спокойней, ведь это не только кар-
та заведений, это целое женское со-
общество, в котором можно узнать 
много нового. Проект просвещает в 
плане самообороны, женского здо-
ровья, моды и многих других ин-
тересных и нужных вещей. Я рада, 
что в нашем городе появился такой 
проект и желаю, чтобы он вышел за 
рамки Кирова, ведь проблема, с ко-
торой он борется, актуальна везде, –  
поделилась мнением управляющая 
котокафе  Zoki cat Дарья Новосело-
ва.

Социальный проект «ВМесте» 
уже запустил сообщество в со-
циальной сети «ВКонтакте», где  
публикует интересные кейсы про 
безопасность и самозащиту. К на-
чалу мая программа проекта нач-
нет работать в первых заведениях 
общепита.

ОБЩЕС ТВО

В Кирове создают социальный проект 
о женской безопасности
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Управляющая котокафе Zoki cat Дарья Новоселова у двери 
заведения, где появился первый логотип проекта «ВМесте».

Возможно ли монетизиро-
вать искусство в Кирове? 
Насколько важны коммуни-
кативные навыки в бизне-
се? Как создать частный  
театр и не прогореть? Об 
этом «Бизнес новости» го-
ворили с режиссером и соз-
дателем Камерного «Театра 
43» Татьяной Котвицкой.

– Татьяна, как родилась идея 
создания частного театра?

– Возникла постепенно. В один 
момент я поняла, что будет здоро-
во иметь свое дело и ни от кого не 
зависеть. О бизнесе речи не шло. 
Искусство – дело неприбыльное, 
поэтому не было смыслов, целей 
заработка материальных средств. 
Изначально это понимала, что 
иду на риски. Однако говорят, что 
у любого бизнеса первые три года 
становление, работа в «минус» и 
только потом в «плюс». В принци-
пе у нас так и было, проект театра 
можно считать бизнес-проектом. 

– Как создавался театр?
– В 2018 году закончился мой 

первый контракт с драмтеатром, 
и я рискнула отправиться в сво-
бодное плавание. Первый год по-
стоянно сомневалась: а стоит ли? 
может, не надо? Было страшно. 
Страшно еще и потому, что была 
одна. Не было партнеров по части 
администрирования. До сих пор 
мечтаю о таком партнере, однако 
каждый раз, выкладывая вакан-
сию, люди приходят и сразу спра-
шивают: «А что будет по деньгам?» 

Говоришь, что нужно будет кру-
титься самим и зарабатывать – по-
лучаешь отказ.

Победив свои страхи, в ав- 
густе 2019 года я приступила к 
созданию логотипа. Опубликова-
ла пост с идеей на странице в соц-
сетях. Люди стали поддерживать, 
говорить, что это круто, это здо-
рово. Появился дополнительный 
стимул. Нашли чистое помещение 
120 м2 в аренду. Так 23 сентября 
открылись с первым спектаклем. 

– Реализовалась ли задумка 
проекта? 

– Замысел мой был прост: хо-
телось сделать площадку, некий 
театральный коворкинг, чтобы 
любой театральный деятель по-
лучил возможность реализовать 
свои идеи, репетировать и ста-
вить спектакли сам. Сразу начали 
очень активно работать: проводи-
ли поэтические вечера, создавали 
кукольный театр. Именно как ко-
воркинг это заработало, да. 

– Какие направления работы 
есть сейчас?

– Первое из направлений ра-
боты, – конечно, спектакли. Вто-
рое – сдача помещения в аренду.  
И третье – набор ребят в группы, 
чтобы взращивать и учить буду-
щих актеров. Практически сра-
зу после начала деятельности теа-
тра был набран первый актерский 
взрослый курс. Кто-то пришел уже 
с актерским образованием, кто-то 
после занятий устроился на рабо-
ту в театры Кирова. 

– Как частный театр пережил 
пандемию коронавируса?

– У меня опустились руки, на-
столько было тяжело. Аренду 
платить нечем, не говоря уже про 
зарплаты педагогам. Но, знае- 
те, выжили: делали онлайн  
проекты, читки спектаклей в 
онлайне. Аудитории «зашло». 
Мне очень нравится наш город 
за особую культурную среду и  
театральную публику. Было 
очень много поддержки. 

– В чем особенность камерно-
го театра?

– «Камера» – это комната, по-
мещение, имеющее очень слож-
ную специфику. Когда комната 
маленькая, получается, что ак-
теры находятся в 1 метре от зри-
теля. Естественно, что и актерам 
это непривычно, и самим зрите-
лям. Здесь не подойдут тради- 
ционные формы театрального 
искусства. 

– На какие средства был соз-
дан проект?

– У нас ориентированность 
именно на искусство, желание 
создать что-то свое в Кирове.  
С начала работы театра все было 
за счет моего стартового капи-
тала. Но буквально в тот же ме-
сяц мне дали грант в размере 100 
тысяч рублей от Министерства 
культуры РФ и Союза театраль-
ных деятелей РФ как для молодо-
го театрального деятеля. Там не 
было жестких договоров и смет с 
пунктами о затратах. Я могла по-

тратить эти средства на что хоте-
ла, и на них мы приобрели обору-
дование, технику для театра. 

– Вы ранее говорили о дело-
вом партнере. Были ли у театра 
заведения или предприятия-
партнеры?

– Здесь, наверное, только лич-
ные и дружеские связи сыграли 
роль. С рекламой очень помогли, 
поддерживали. В первый год мы 
очень хорошо сотрудничали с Ле-
руа Мерлен. Они сделали нам мо-
бильный сценический комплекс 
просто за дружбу и упоминание в 
соцсетях. «Чудо хлеб» поддержива-
ют своей продукцией для наших 
маленьких зрителей: каждому 
приятно после спектакля полу-
чить сладкий подарок. Такая взаи-
мопомощь очень приятна. Я всегда 
считаю, что нужно поддерживать 
отношения с разными людьми. 
Если даже пути расходятся, всегда 
стоит оставаться в хороших отно-
шениях. Мир очень тесен. Когда-
то ты сможешь помочь человеку, 
когда-то он тебе поможет. 

У меня есть знакомые из бизнес-
окружения. С ними могу обсудить 
проблемы, спросить о вариан-
тах решения. Для меня совет важ-
нее материальной помощи: когда 
человек, построивший крупный 
бизнес, может дать рекомендации 
на будущее, это очень ценно. 

– Судя по вашему рассказу, вы 
делайте все сами. Это же очень 
трудозатратно?

– Правда, тяжело тянуть на 
себе три линии: административ-
ную, финансовую и творческую. 
Успеваю по 30% в каждой, но счи-
таю, что так и надо. Мне предла-
гали перейти в муниципалитет, 
предложить театр городу. Не по-
шла –  это будет уже не твое. Не 
раз предлагали, даже как-то хо-
тела согласиться. Потом подума-
ла… Нет, у меня не будет свобо-
ды. Это не проявление эгоизма, 
это  именно стремление сохра-
нить свободу творчества и уют 
того камерного театра, который 
мы создаем.

Софья Змеева. 

NEX T


